
Página 6 Página 7

QUARTA-FEIRA, 21 DE SETEMBRO DE 2022 • ANO XXX • EDIÇÃO Nº 3836

Página 6

M O E D AM O E D AM O E D AM O E D AM O E D A COMPRACOMPRACOMPRACOMPRACOMPRA VENDAVENDAVENDAVENDAVENDA

Euro 5,140 5,141

Dólar Com. 5,152 5,152

Dólar Tur. 5,260 5,362

Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)

Máxima 18 graus e mínima
10 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem,
Campina Grande do Sul

Nesta quarta-feira, último
dia do inverno, o tempo
segue instável no Paraná.
No decorrer do dia, são es-
peradas pancadas de chu-
va acompanhadas de des-
cargas elétricas em todas as
regiões, porém entre as re-
giões noroeste, norte, Cam-
pos Gerais e o leste, os acu-
mulados devem ser mais
significativos. Devido à ne-
bulosidade presente e a
ocorrências das chuvas, as
temperaturas ficam ame-
nas em todos os setores.

DIVULGAÇÃO

Campina Grande do SulPresidente Jair Bolsonaro discursa
na aberturada 77ª Edição

da Assembleia Geral da ONU

 Presidente brasileiro ressaltou o papel do Brasil no desenvolvimento sustentável e no
fornecimento de alimentos para o mundo. Confira partes do discurso proferido nesta terça (20)
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Mais uma ação do Setembro
Amarelo é realizada com a PRF

Ligação gratuita pelo número 188
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Curitiba

DIVULGAÇÃO

LEVY FERREIRA/SMCS

Educação do município se
mantém com o maior IDEB

da Região dos Minérios

Rio Branco do Sul

Página 3

A pesquisa avaliou o cenário educacional, considerando
os desafios impostos pela Pandemia do Covid-19

Guarda Municipal
é certificada pela PRF
para atendimento de

acidentes na Linha Verde

Formatura dos Guardas Municipais
no Curso de Capacitação em Trânsito na PRF
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Pinhais mantém
liderança no Ideb da

região metropolitana
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Expediente

Bastidores

Nesta terça-feira (20), a Mesa Diretora da Câmara Mu-
nicipal de Curitiba (CMC) se reuniu para analisar a situação
que envolveu o uso do veículo oficial do mandato da vere-
adora Carol Dartora (PT). Considerando a manifestação da
Corregedoria e os documentos encaminhados pela parla-
mentar à direção do Legislativo, a Mesa concluiu que não
houve violação do Termo de Uso, Guarda e Responsabilida-
de do Veículo; logo, o caso será arquivado. O Conselho de
Ética e Decoro Parlamentar (CEDP) não será acionado.

Assembleia Entrevista desta semana
apresenta toda a experiência sensorial
e a interatividade do Museu Planeta Água

Interatividade a serviço da preservação da água. Este é o
tema central do Assembleia Entrevista dessa semana, que
realiza um bate-papo com Wilgor Caravanti, diretor do Pro-
jeto Planeta Água e um dos responsáveis pelo desenvolvi-
mento e criação do mais novo espaço paranaense em prol
da educação e do desenvolvimento sustentável. Inaugurado
no final do último mês de junho, em Curitiba, o Museu Pla-
neta Água é o primeiro espaço interativo do Brasil dedica-
do totalmente ao estudo da água. O local pretende tornar
a água mais "visível" e respeitada pela nossa sociedade, de-
monstrando a importância desse elemento fundamental a
partir da história da água e do saneamento, de uma forma
leve e lúdica, utilizando recursos interativos e sensoriais de
última geração.

Câmara sugere criação do
Fundo Municipal do Turismo

Apresentada em junho deste ano na forma de projeto
de lei, a criação e implantação do Fundo Municipal de Turis-
mo será agora sugerida à Prefeitura de Curitiba pela Câma-
ra de Vereadores. A ideia foi aprovada nesta terça-feira (20)
na segunda parte da ordem do dia da sessão plenária, junta-
mente com outras seis indicações de ato administrativo di-
recionadas ao Executivo. Apesar de não serem impositivas,
estas proposições são uma das principais formas de pressio-
nar a administração municipal para a execução de serviços,
obras e políticas públicas.

Projeto propõe cancelamento de serviços
de telecomunicação através de aplicativos

Uma proposta em tramitação na Assembleia Legislativa
do Paraná pretende facilitar o cancelamento de contratos
ou a alteração de planos de serviços de telecomunicação. O
projeto de lei 427/2022 determina que as concessionárias
de serviços públicos de telefonia deverão disponibilizar op-
ções de cancelamento ou alteração de planos e contratos
por meio de aplicativos. O novo serviço deverá ser disponi-
bilizado nas mesmas opções das demais formas de atendi-
mento oferecidas atualmente.

21 de Setembro
Dia Internacional da Paz; Dia da Árvore; Dia da Luta

Nacional das Pessoas com Deficiências; Dia do Fazendeiro;
Dia de São Mateus.

Vereadora apresenta documentos
e Mesa arquiva caso do veículo oficial

RODRIGO FONSECA/CMC

Pinhais mantém liderança
no Ideb da região metropolitana

Secretaria Municipal de Educação considera o resultado como
reflexo do trabalho desenvolvido durante a pandemia; programa

MobilizAção é indicado ao Prêmio Gestor Público do Paraná 2022

A iniciativa da Prefeitura de Pinhais foi indicada
ao Prêmio Gestor Público do Paraná 2022

inhais mantém a lide-
rança no Índice de De-
senvolvimento da Edu-

cação Básica (Ideb) da Região
Metropolitana de Curitiba
(Área Norte), com 6,2 alcan-
çados na rede municipal de
ensino (1º ao 5º ano do Ensi-
no Fundamental).
Os dados referentes a 2021
foram divulgados nesta sexta-
feira (16) pelo Ministério da
Educação. Além das ações du-
rante a pandemia, o programa
de recomposição de aprendi-
zagens, MobilizAção, reforça a
retomada das atividades pre-
senciais nas escolas. A iniciativa
da Prefeitura de Pinhais foi in-
dicada ao Prêmio Gestor Pú-
blico do Paraná 2022.

Mesmo com as dificuldades
impostas pela pandemia, a Se-
cretaria Municipal de Educação
(Semed) considera que o tra-
balho dos profissionais da edu-
cação durante as fases de en-
sino remoto e híbrido no mu-
nicípio refletem o resultado
acima da média regional. "A pre-
visão, se não tivéssemos pan-
demia, era de 7,0 no Ideb. Em
2019 estávamos com 6,7. Mas,
no panorama pós-pandemia,
onde não houve mediação do-
cente, foi feito tudo que o mo-
mento pedia para, de alguma
forma, atender nossas crianças.
Nossos profissionais foram in-
cansáveis e as ações pedagógi-
cas, ainda que remotas, levaram
o conteúdo até eles e atuaram
em como poderiam aprender",
destaca a diretora do Depar-
tamento de Ensino, Raquel Si-

P

mas. As consequências da pan-
demia influenciaram nos resul-
tados do Ideb de toda a edu-
cação nacional. De forma geral,
houve queda no índice desde
os anos iniciais do ensino fun-
damental até o ensino médio. A
realidade de Pinhais, embora
não imune à situação do país,
traduz o trabalho diferenciado
realizado no município. "Con-
sideramos que o desempenho
demonstra a atuação conjunta
e a competência na adversida-
de. E com o MobilizAção saí-
mos imediatamente após o re-
torno presencial para não dei-
xarmos lacunas no processo
de aprendizagem", diz Raquel
Simas.

O programa MobilizAção
foi apresentado no dia 12 de
setembro a auditores do Prê-
mio Gestor Público do Paraná
2022, realizado pelo Sindicato
dos Auditores Fiscais da Receita
do Estado do Paraná (Sinda-
fep).

Iniciado em maio deste ano,
o programa já tem trazido rela-
tos positivos da comunidade
escolar. Na Escola Clementina

Cruz, no bairro Estância Pinhais,
a Roziele da Silva Reis, mãe do
aluno do 2º ano, Vitor Davi Reis
de Lima, enalteceu o desenvol-
vimento do filho. "Ele está fa-
zendo aulas aos sábados e está
adorando. Ele leu com a pro-
fessora e ligou para toda a fa-
mília dizendo que já estava len-
do. Estou muito satisfeita com
o programa. A professora tam-
bém disse que ele está mais
concentrado, amadureceu", re-
latou.

A prefeita Rosa Maria rece-
beu com grande satisfação a
notícia de que o município per-
manece no topo do ranking do
Ideb na região metropolitana.
"Fiquei bastante feliz porque
apesar de toda a pandemia, de
todas as dificuldades pelas
quais nossas crianças passaram,
ainda tivemos uma grande su-
peração e estamos com pro-
gramas de recomposição de
conteúdos, o que vai fazer com
que nossos dados continuem
sempre em uma crescente, pois
para nós o que realmente im-
porta é a qualidade do ensino",
afirmou.
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Prefeitura pede colaboração entre comunidade
e agentes de endemias para o combate à dengue

Secretaria de Saúde reforça orientações sobre a identificação correta dos agentes durante visitas às residências
Prefeitura de Pìnhais,
por meio da Secreta-
ria de Saúde, reforça

que o trabalho dos agentes de
endemias é de fundamental
importância para o efetivo com-
bate ao mosquito da dengue no
município. Com o aumento das
chuvas, a proliferação do vetor
da doença pode subir, por isso,
a colaboração entre comunida-
de e servidores deve ser for-
talecida. Os agentes trabalham
uniformizados, com coletes
pretos sob a inscrição "VIGI-
LÂNCIA AMBIENTAL" na área
das costas e o brasão da Pre-
feitura de Pinhais. Eles ainda
carregam uma mochila preta
contendo os materiais neces-
sários para uso em campo, que
também possui o brasão da
prefeitura. Além disso, os agen-
tes utilizam crachá, pelo qual o
morador pode visualizar a foto,

A

nome completo e número de
matrícula e brasão da prefeitu-
ra. Esses dados podem ser con-
firmados pelo telefone e What-
sApp da Gerência de Vigilância
em Saúde Ambiental: (41)

99102-9824. Segundo dados
da Semsa, em Pinhais, existem
atualmente 276 focos do mos-
quito da dengue. A gerente de
Vigilância em Saúde Ambiental,
Priscila Cristiane Bordin, alerta
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Os agentes utilizam crachá, pelo qual o morador pode visualizar a foto,
nome completo e número de matrícula e brasão da prefeitura

que com a frequência das chu-
vas, as chances desses focos
voltarem a subir é grande. "Os
ovos permanecem por aproxi-
madamente 450 dias em depó-
sitos secos, até que com a pre-

sença da água, ele venha a eclo-
dir", explica.

CASOS DE DENGUE
No período de 1º de janei-

ro a 31 de agosto, a Gerência
de Epidemiologia registrou 127
casos notificados de dengue
(casos suspeitos); 17 confirma-
dos importados (pessoa com
sinais e sintomas que tenha vi-
ajado nos último 14 dias para
área com ocorrência de trans-
missão de dengue, e apresenta
resultado de exame laborato-
rial positivo); 3 casos autócto-
nes (pessoa sem histórico de
viagens, esteja com sinais e sin-
tomas e resida em área onde
se registram casos de dengue,
ou tenha a presença de Aedes
aegypti, com resultado de exa-
me laboratorial positivo para
dengue); além de 106 descar-
tados e 4 suspeitos.

A Educação de Rio
Branco do Sul é destaque
na avaliação do Índice de
Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (IDEB), atin-
gindo 5.6 pontos, o maior
percentual entre os muni-
cípios da região dos miné-
rios. O resultado foi divul-
gado na sexta-feira (16),
pelo Instituto Nacional de
Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira
(INEP). A pesquisa avaliou
o cenário educacional, con-
siderando os desafios im-
postos pela Pandemia do
Covid-19, com suspensão
de aulas presenciais e de-
safiou as escolas a adota-
rem novas medidas para
que o ensino não fosse in-

Educação de Rio Branco do Sul se mantém
com o maior IDEB da Região dos Minérios

terrompido. Para isso a Se-
cretaria Municipal de Educa-
ção (SEMED) adotou o ensi-
no com aulas online, que
contou com a distribuição de
blocos de atividades e kits
alimentação escolar - direci-
onado a todos os alunos da
Rede Pública Municipal de
Ensino, sem discriminação,
em cumprimento à diretriz
da universalidade prevista no
Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar (PNAE).

Neste contexto, mais de
4 mil crianças matriculadas
nas instituições públicas do
município foram beneficia-
das, com a entrega dos kits
de alimentos não perecíveis
e perecíveis, que serviram
como complemento a mais

na alimentação dos alunos
e incentivo ao aprendiza-
do.

Apesar dos desafios o
resultado da pesquisa re-
vela o trabalho positivo,
que contou com o com-
prometimento e esforços
de professores, pedagogos
e demais profissionais que
integram a educação rio-
branquense.

Acompanhe todas as
notícias e informações

pelos canais oficiais
de comunicação da
Prefeitura: no site:

riobrancodosul.pr.gov.br,
no Facebook: prefeitura-
deriobrancodosul e no

Instagram: prefeitura_rbs
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A pesquisa avaliou o cenário educacional, considerando
os desafios impostos pela Pandemia do Covid-19

Pinhais
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Governo Federal vem
promovendo uma re-
volução em marcos re-

gulatórios, impulsionando a mo-
dernização da infraestrutura por
meio de parcerias com a inicia-
tiva privada. Estamos demons-
trando que investir no Brasil é
um bom negócio, garantindo re-
torno aos parceiros, mas tam-
bém a solução de problemas his-
tóricos para a população, colo-
cando o país em um novo rumo.
Os setores de saneamento bási-
co, ferrovias, telecomunicações,
energia, rodovias e portos são
exemplos desta virada de pági-
na.  A nossa próxima missão é
enfrentar os gargalos da mobili-
dade urbana, especialmente no
transporte coletivo. Garantir a
sustentabilidade e a qualificação
dos serviços são um passo fun-
damental para a melhoria da vida
dos cidadãos, mas também para
o desenvolvimento econômico e
social.
O Governo Federal vem fazen-
do o possível para desatar os nós
da mobilidade urbana. Mesmo

Uma nova mobilidade urbana para o Brasil
D
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A nossa próxima missão é enfrentar os gargalos
da mobilidade urbana, especialmente no transporte coletivo

com restrições orçamentárias,
repassamos, desde 2019, R$ 8
bilhões de investimentos federais
diretos, além de R$ 4,5 bilhões
em financiamentos com recur-
sos do FGTS para que estados e
municípios executassem obras
de infraestrutura e mobilidade.
No período, foram concluídas
cerca de 12 mil obras, de dife-
rentes portes.

Estamos falando desde pe-
quenas e médias obras de pavi-

mentação e de implantação de
rotatórias ou ciclovias, mas tam-
bém de grandes empreendimen-
tos, que transportam diariamen-
te milhares de usuários e con-
tribuem com a redução do tem-
po de deslocamento dos traba-
lhadores. É o caso do Metrô de
Salvador, das novas estações de
trem da CBTU na Região Me-
tropolitana de Natal, do VLT do
Rio de Janeiro, do BRT de Be-
lém, dos novos corredores de

ônibus de São Paulo e do Termi-
nal Isidória, em Goiânia. Mas para
continuarmos avançando, preci-
samos do investimento privado.

Essa já é a realidade no setor
de saneamento. O novo Marco
Legal, sancionado em 2020, pos-
sibilitou a captação de R$ 80 bi-
lhões em investimentos e outor-
gas. De 'patinho feio' na infraes-
trutura nacional, o setor trans-
formou-se no que mais arreca-
dou nas concessões públicas.
Somente nos primeiros leilões,
cerca de 20 milhões de pessoas,
em 220 municípios, serão bene-
ficiadas com abastecimento de
água e esgotamento sanitário.
Pessoas que estavam abandona-
das, sem perspectivas de avanços
na área. É esse o caminho que
pretendemos seguir na mobili-
dade urbana. Historicamente, os
sistemas de transportes depen-
dem quase que 100% de recur-
sos públicos - da União, estados
e municípios. Sabemos que a ca-
pacidade de investimento dos
governos é limitada e os proble-
mas são muitos. Precisamos de

novas soluções. Nesta Semana da
Mobilidade, estamos estabele-
cendo no debate para a constru-
ção de caminhos que levem a
modernização da legislação, dos
modelos negociais e operacio-
nais, pensando na integração ta-
rifária e em políticas de subsídi-
os aos usuários mais vulneráveis,
propondo um sistema de regu-
lação em diversos níveis e regras
para contratos de concessões,
por exemplo. A ideia é unifor-
mizar contratos, promover uso
de receitas acessórias, melhorar
padrões de qualidade, inclusive a
estrutura de remuneração e a
política tarifária.

Estamos em um momento
que determinará o futuro da
política de mobilidade. Com a
participação ativa do setor e dos
usuários, temos a chance de
transformar crise em oportuni-
dade de desenvolvimento. A
mobilidade urbana muda a dinâ-
mica das cidades, a economia, as
relações familiares, a vida das
pessoas. Vamos juntos continuar
a mudança para melhor.

Nesta terça-feira (20), ter-
minou a primeira etapa da ca-
pacitação ofertada pela Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF)
para a Guarda Municipal de
Curitiba, uma ação inédita no
país.

Com a formação, a GM
poderá realizar os trabalhos de
levantamento, atendimento e
registros de acidentes em uma
rodovia federal, no caso, a Li-
nha Verde (BR-476). A certifi-
cação aconteceu na sede da
PRF, em Curitiba.

Nesta etapa, 60 guardas
municipais foram capacitados
por instrutores da PRF. Agora
eles irão atuar como multipli-
cadores e a expectativa é que
todo o efetivo da GM, cerca
de 1,5 mil guardas, seja habili-
tado para utilizar o sistema de
registro de acidentes da PRF,
que faz parte do Programa
Multiagência.

"Gostaria de agradecer
aos instrutores da PRF e aos
guardas municipais que parti-
ciparam dessa formação. Esta-
mos fazendo história", desta-

Guarda Municipal de Curitiba é certificada pela PRF
para atendimento de acidentes na Linha Verde

cou o secretário municipal de
Defesa Social e Trânsito de Cu-
ritiba, Péricles de Matos, que elo-
giou a evolução da PRF na quali-
dade dos serviços e equipamen-
tos e na qualificação profissional
dos policiais rodoviários.

Para o superintendente da
PRF no Paraná, Antônio Paim de
Abreu Júnior, Curitiba se desta-
ca no cenário nacional. "Mais uma
vez a Guarda Municipal de Curi-
tiba servirá como referência na-
cional", completou, dizendo que

o nível técnico dos guardas mu-
nicipais chamou a atenção dos
instrutores da PRF.

COMO FUNCIONA
A iniciativa é fruto de um

Acordo de Cooperação Técnica
(ACT) firmado entre a PRF e a
Prefeitura de Curitiba, pela Se-
cretaria Municipal de Defesa
Social e Trânsito. O ACT foi fir-
mado em 2021 e prorrogado
até 2027. Até lá, guardas munici-
pais atenderão os acidentes

ocorridos nos quase 22 quilôme-
tros de extensão da Linha Ver-
de, entre o quilômetro 120,9
(Trevo do Atuba) e o 142,8 (Ter-
minal Pinheirinho). Confira no
mapa aqui.

O comandante da Guarda
Municipal, inspetor Carlos Cel-
so dos Santos Junior, agradeceu
a parceria entre as instituições.
"É uma alegria estar aqui hoje
com esses 60 guardas municipais
capacitados e treinados pela PRF.
Muito me orgulha ser comandan-
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Formatura dos Guardas Municipais no Curso de Capacitação em Trânsito na PRF

te da melhor guarda municipal
do país", afirmou o comandan-
te.

A Linha Verde continua sen-
do uma rodovia federal. O
acordo delega competências
para que a Guarda Municipal de
Curitiba atenda acidentes e re-
alize a fiscalização de trânsito
no trecho que, há muito tem-
po, deixou de ter característi-
cas de rodovia.

Com isso, a PRF passa a pri-
orizar os trechos que possu-
em volume de tráfego mais in-
tenso, com altas velocidades
praticadas, sem deixar de atu-
ar estrategicamente na Linha
Verde.

HOMENAGEM
Durante a formatura dos

guardas, o secretário Péricles
de Matos e o inspetor Carlos
Celso dos Santos Júnior rece-
beram a moeda comemorati-
va em homenagem ao cente-
nário da PRF.

A honraria condecora as au-
toridades parceiras da institui-
ção.

Cine Passeio Exibe Made in Ucrânia
- Os ucranianos no Paraná

Resgate histórico da imigração ucraniana no Estado do
Paraná, desde a chegada dos primeiros imigrantes há 110
anos até os dias de hoje. Para saber mais sobre o docu-
mentário acesse o site do Cine Passeio.
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Brasil realizou o tradicional discurso
de abertura da sessão da 77ª edição da
Assembleia Geral da Organização das
Nações Unidas (ONU), nesta terça-

feira (20), em Nova Iorque (EUA).
Confira abaixo, partes da transcrição do dis-

curso do presidente da República, Jair Bolsona-
ro.

DISCURSO DO PRESIDENTE
DA REPÚBLICA, JAIR BOLSONARO,

NA "ABERTURA DO DEBATE
GERAL DA 77ª SESSÃO DA
ASSEMBLEIA GERAL DAS

NAÇÕES UNIDAS - AGNU"

Nova Iorque, 20 de setembro de 2022.

Senhor Csaba K?rösi, Presidente da Septua-
gésima Sétima Assembleia-Geral das Nações
Unidas,

Senhor António Guterres, Secretário-Ge-
ral das Nações Unidas,

Senhoras e Senhores chefes de Estado, de
governo e de delegações,

Senhoras e Senhores,

Começo por cumprimentá-lo, Embaixador
Csaba K?rösi, pela eleição para presidir esta As-
sembleia Geral. Esteja certo de contar com o
apoio do Brasil. O tema escolhido para este De-
bate Geral gira em torno de um conceito que se
aplica perfeitamente ao momento que vivemos:
um divisor de águas.

Senhor Presidente,
Nossa responsabilidade coletiva, nesta As-

sembleia Geral, é compreender o alcance dos
desafios que compõem esse divisor de águas. E,
a partir daí, construir respostas que tirem sua
força dos objetivos que são comuns a todos nós.

A tarefa não é simples. Mas, a rigor, não te-
mos alternativa.

Esse esforço tem de começar no interior de
cada um dos nossos países. Antes de tudo, é
aquilo que realizamos no plano interno que dá a
medida da autoridade com que agimos no plano
internacional.

Deixe-me falar da perspectiva do meu país.
Quando o Brasil se manifesta sobre a agen-

da da saúde pública, fazemos isso com a autori-
dade de um governo que, durante a pandemia da
Covid-19, não poupou esforços para salvar vi-
das e preservar empregos. Como tantos outros
países, concentramos nossa atenção, desde a pri-
meira hora, em garantir um auxílio financeiro
emergencial aos mais necessitados.

O nosso objetivo foi proteger a renda das
famílias para que elas conseguissem enfrentar as
dificuldades econômicas decorrentes da pande-
mia. Beneficiamos mais de 68 milhões de pesso-
as, o equivalente a 1/3 da nossa população.

Em paralelo, lançamos um amplo programa
de imunização, inclusive com produção domés-
tica de vacinas. Somos uma nação com 210 mi-
lhões de habitantes e já temos mais de 80% da
população vacinada contra a Covid-19. Todos fo-
ram vacinados de forma voluntária, respeitando
a liberdade individual de cada um. Da mesma for-
ma, no terreno da economia, o Brasil traz a au-
toridade de um país que, em nome de um cresci-
mento sustentável e inclusivo, vem implemen-
tando reformas para a atração de investimentos
e melhoria das condições de vida de sua popula-
ção.

No meu governo, extirpamos a corrupção
sistêmica que existia no país. Somente entre o
período de 2003 e 2015, onde a esquerda presi-
diu o Brasil, o endividamento da Petrobras por
má gestão, loteamento político e em desvios che-
gou a casa dos US? 170 bilhões de dólares.

O responsável por isso foi condenado em
três instâncias por unanimidade. Delatores de-
volveram US? 1 bilhão de dólares e pagamos
para a bolsa americana outro bilhão por perdas
de seus acionistas. Esse é o Brasil do passado.
Aprimoramos os serviços públicos com redu-
ção de custos e investimento em ciência e tec-
nologia. Hoje, por exemplo, o Brasil é o 7º país
mais digitalizado do mundo: são 135 milhões de
pessoas que acessam 4.900 serviços do meu
governo. O Brasil foi pioneiro na implantação

Presidente Jair Bolsonaro discursa na abertura
da 77ª Edição da Assembleia Geral da ONU

 Presidente brasileiro ressaltou o papel do Brasil no desenvolvimento sustentável e no fornecimento
de alimentos para o mundo. Confira partes do discurso proferido nesta terça-feira (20)

O

do 5G na América Latina. Levamos adiante uma
abrangente pauta de privatizações e concessões,
com ênfase na infraestrutura. Concluímos o pro-
jeto de transposição do Rio São Francisco, le-
vando água para o Nordeste brasileiro. Adota-
mos novos marcos regulatórios, como o do sa-
neamento básico, o das ferrovias e o do gás na-
tural. Além disso, melhoramos o ambiente de
negócios, com a lei de liberdade econômica e a
lei de start-ups. Como resultado, criamos opor-
tunidades para o jovem empreender e ter em-
pregos de qualidade.

Coroando todo esse esforço de moderni-
zação da economia brasileira, estamos avançan-
do, a passos largos, para o ingresso do Brasil
como membro pleno da Organização para a
Cooperação e Desenvolvimento Econômico, a
OCDE.

Apesar da crise mundial, o Brasil chega ao
final de 2022 com uma economia em plena recu-
peração. Temos emprego em alta e inflação em
baixa. A economia voltou a crescer. A pobreza
aumentou em todo o mundo sob o impacto da
pandemia. No Brasil, ela já começou a cair de
forma acentuada.

Os números falam por si só. A estimativa é
de que, no final de 2022, 4% das famílias brasilei-
ras estejam vivendo abaixo da linha da pobreza
extrema. Em 2019, eram 5,1%. Isso representa
uma queda de mais de 20%. O Auxílio Brasil,
programa de renda mínima criado pelo meu go-
verno, durante a pandemia, que atende 20 mi-
lhões de famílias, faz pagamentos de quase US? 4
por dia às mesmas. O desemprego caiu 5 pontos
percentuais, chegando a 9%, taxa que não se via
há 7 anos. Reduzimos a inflação, com estimativa
de 6% no corrente ano. Tenho a satisfação de
anunciar que tivemos deflação inédita no Brasil
nos meses de julho e agosto.

No plano interno, também estamos batendo
recordes em três áreas: arrecadação fiscal, lu-
cros das empresas estatais e relação entre dívi-
da pública e PIB. Aliás, em 2021 tivemos superá-
vit no resultado consolidado de contas públicas.
O PIB brasileiro aumentou 1,2% no segundo tri-
mestre. A projeção de crescimento para 2022
chega a 3%. Temos a tranquilidade de quem está
no bom caminho. O caminho de uma prosperi-
dade compartilhada. Compartilhada entre os bra-
sileiros e, mais além, compartilhada com nossos
vizinhos e outros parceiros mundo afora.

É isso que vemos, por exemplo, na produ-
ção de alimentos. Há quatro décadas, o Brasil
importava alimentos. Hoje, somos um dos mai-
ores exportadores mundiais. Isso só foi possí-
vel graças a pesados investimentos em ciência e
inovação, com vistas à produtividade e à susten-
tabilidade. Faço aqui um tributo à pessoa de Alys-
son Paulinelli, candidato brasileiro ao Prêmio
Nobel da Paz, por seu papel na expansão da fron-
teira agrícola brasileira com o uso de novas tec-
nologias. Este ano, o Brasil já começou a colhei-
ta da maior safra de grãos da nossa história. Es-
tima-se pelo menos 270 milhões de toneladas.
O Brasil também, em poucos anos, passará de

importador a exportador de trigo. Para o perío-
do 2022/2023, a previsão é que a produção total
ultrapasse as 300 milhões de toneladas. Como
afirmou a Diretora-Geral da Organização Mun-
dial do Comércio, em recente visita que nos fez,
se não fosse o agronegócio brasileiro, o planeta
passaria fome, pois alimentamos mais de 1 bi-
lhão de pessoas ao redor do mundo. O nosso
agronegócio é orgulho nacional.

Senhor Presidente,
Quero lembrar que, também na área do de-

senvolvimento sustentável, o patrimônio de re-
alizações do Brasil é fonte de credibilidade para
a ação internacional do nosso país. Em matéria
de meio ambiente e desenvolvimento sustentá-
vel, o Brasil é parte da solução e referência para
o mundo.  Dois terços de todo o território bra-
sileiro permanecem com vegetação nativa, que
se encontra exatamente como estava quando o
Brasil foi descoberto, em 1500. Na Amazônia
brasileira, área equivalente à Europa Ocidental,
mais de 80% da floresta continua intocada, ao
contrário do que é divulgado pela grande mídia
nacional e internacional.

É fundamental que, ao cuidarmos do meio
ambiente, não esqueçamos das pessoas: a região
amazônica abriga mais de 20 milhões de habitan-
tes, entre eles indígenas e ribeirinhos, cuja sub-
sistência depende de algum aproveitamento eco-
nômico da floresta.  Levamos internet a mais de
11 mil escolas rurais e a mais de 500 comunida-
des indígenas.O Brasil começou sua transição
energética há quase meio século, em reação às
crises do petróleo daquela época. Hoje, temos
uma indústria de biocombustíveis moderna e
sustentável. Indústria que contribui para a ma-
triz energética mais limpa entre os países do
G20. Cerca de 84% da nossa matriz elétrica atu-
almente é renovável, e esse é o objetivo que
muitos países desenvolvidos esperam alcançar
somente depois de 2040 ou 2050.

No ano passado, o Brasil foi escolhido pelas
Nações Unidas como país "campeão da transi-
ção energética". Temos capacidade para ser um
grande exportador mundial de energia limpa.
Contamos com um excedente, já em constru-
ção, que pode chegar a mais de 100 Gigawatts
entre biomassa, eólica, terrestre e solar, além da
oportunidade, ainda não explorada, de eólicas
marítimas de 700 Gigawatts, com um dos meno-
res custos de produção do mundo. Essas fontes
produzirão hidrogênio verde para exportação.

Parte desta energia 100% limpa abre a possi-
bilidade de sermos fornecedores de produtos
industriais altamente competitivos, especialmen-
te no Nordeste brasileiro, com uma das meno-
res pegadas de carbono do mundo. A agenda do
desenvolvimento sustentável é afetada, de várias
maneiras, pelas ameaças à paz e à segurança in-
ternacional. Erguemos as Nações Unidas em meio
aos escombros da Segunda Guerra Mundial. O
que nos motivava, naquele momento, era a de-
terminação de evitar que se repetisse o ciclo de
destruição que marcou a primeira metade do

século XX. Até certo ponto, podemos dizer que
fomos bem-sucedidos. Mas, hoje, o conflito na
Ucrânia serve de alerta. Uma reforma da ONU é
essencial para encontrarmos a paz mundial. No
caso específico do Conselho de Segurança, após
25 anos de debates, está claro que precisamos
buscar soluções inovadoras. O Brasil fala desse
assunto com base em uma experiência que re-
monta aos primórdios da ONU.

É pela décima-primeira vez que ocupamos
assento não permanente no Conselho. Temos
buscado dar o melhor de nós para a solução
pacífica e negociada dos conflitos internacionais,
sempre guiados pela Carta da ONU e pelo Di-
reito Internacional. Nos últimos meses, chegam
por dia ao Brasil, a pé, cerca de 600 venezuela-
nos, a grande maioria dos quais mulheres e cri-
anças pesando em média 15 quilos a menos do
que tinham antes, fugindo da violência e da fome.
A política brasileira de acolhimento humanitá-
rio vai além da Venezuela. Temos também recebi-
do haitianos, sírios, afegãos e ucranianos.

Senhor Presidente,
Diante do conflito em si, o Brasil tem-se

pautado pelos princípios do Direito Internacio-
nal e da Carta da ONU. Princípios que estão
consagrados também em nossa Constituição.
Defendemos um cessar-fogo imediato, a prote-
ção de civis e não-combatentes, a preservação
de infraestrutura crítica para assistência à popu-
lação e a manutenção de todos os canais de diá-
logo entre as partes em conflito. Esses são os
primeiros passos para alcançarmos uma solução
que seja duradoura e sustentável.   Temos traba-
lhado nessa direção. Nas Nações Unidas e em
outros foros, temos tentado evitar o bloqueio
dos canais de diálogo, causado pela polarização
em torno do conflito. É nesse sentido que so-
mos contra o isolamento diplomático e econô-
mico.

Apoiamos todos os esforços para reduzir
os impactos econômicos desta crise. Mas não
acreditamos que o melhor caminho seja a ado-
ção de sanções unilaterais e seletivas, contrárias
ao Direito Internacional. Essas medidas têm pre-
judicado a retomada da economia e afetado di-
reitos humanos de populações vulneráveis, in-
clusive em países da própria Europa. A solução
para o conflito na Ucrânia será alcançada so-
mente pela negociação e pelo diálogo.

Faço aqui um apelo às partes, bem como a
toda a comunidade internacional: não deixem
escapar nenhuma oportunidade de pôr fim ao
conflito e de garantir a paz. A estabilidade, a se-
gurança e a prosperidade da humanidade cor-
rem sério risco se o conflito continuar.

Senhor Presidente,
Tenho sido um defensor incondicional da li-

berdade de expressão. Além disso, no meu go-
verno, o Brasil tem trabalhado para trazer o di-
reito à liberdade de religião para o centro da
agenda internacional de direitos humanos. É es-
sencial garantir que todos tenham o direito de
professar e praticar livremente sua orientação
religiosa, sem discriminação. Quero aqui anun-
ciar que o Brasil abre suas portas para acolher
os padres e freiras católicos que tem sofrido
perseguição do regime ditatorial da Nicarágua.
O Brasil repudia a perseguição religiosa em qual-
quer lugar do mundo. Outros valores fundamen-
tais para a sociedade brasileira, com reflexo na
pauta dos direitos humanos, são a defesa da fa-
mília, do direito à vida desde a concepção, à legí-
tima defesa e o repúdio à ideologia de gênero.
Quero também destacar aqui a prioridade que
temos atribuído à proteção das mulheres. Nos-
so esforço em sancionar mais de 70 normas le-
gais sobre o tema desde o início de meu gover-
no, em 2019, é prova cabal desse compromisso.
Combatemos a violência contra as mulheres com
todo o rigor. Isso é parte da nossa prioridade
mais ampla de garantir segurança pública a todos
os brasileiros. Os resultados aparecem em nos-
so governo: a queda de 7,7% no número de femi-
nicídios e a diminuição do número geral de mor-
tes por homicídio. Em 2017, eram 30 mortes
por 100 mil habitantes. Agora são 19. A violência
no campo também caiu ao mesmo tempo em
que aumentamos a regularização da proprieda-
de da terra para os assentados.

Secretaria Especial
de Comunicação Social
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

Você vai perceber que não
tinha nenhuma razão para
ter medo.

O clima é gratificante no
aspecto emocional e a sor-
te está com você.

Sua calma interior irá per-
mitir-lhe ganhar autoconfi-
ança e vitalidade.

Será um dia de calma per-
feita. Aproveite ao máximo
a paz e a tranquilidade.

Você vai descobrir algumas
verdades inesperadas entre
as pessoas.

Você quer derrubar barrei-
ras, mas não coloque a car-
roça na frente dos bois.

Você sentirá uma maior ne-
cessidade de cooperar com
as pessoas.

Estará interessado em se
tornar útil para os outros,
deixe sua marca.

Pôr as coisas em prática
lhe trarão mais satisfação
hoje.

Os conflitos que estão acon-
tecendo não vão atingir
você.

Você terá a chance de aju-
dar alguém. É hora de apren-
der com a experiência.

Nada se interpõe no cami-
nho de seu bom humor e seu
entusiasmo.

s equipes das secreta-
rias da Ação Social e
Saúde, fizeram a entre-

ga de mais panfletos e aborda-
ram motoristas no Posto Poli-
cial da Polícia Rodoviária Fede-
ral do Taquari, dia 19.  A ação
faz parte da Campanha "Setem-
bro Amarelo" que tem como
tema Prevenção ao Suicídio e
Valorização da Vida. Ao longo do
mês as equipes realizam abor-
dagens em diversos pontos do
município com o objetivo de
conscientizar a população so-
bre a realidade do suicídio e
mostrar que existe prevenção.

ACOLHIMENTO
A blitz ainda orienta e infor-

ma às pessoas que o município
dispõe de uma equipe multidis-
ciplinar que entende do pro-
blema e acolhe o indivíduo que
precisa de ajuda, dando todo
suporte necessário.

ONDE PROCURAR AJUDA:
Em Campina Grande do Sul,

há dois pontos para Serviços
de Saúde e Apoio. Além desses,
há os atendimentos de emer-
gências.

Mais uma ação do Setembro Amarelo é
realizada com a PRF em Campina Grande do Sul
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Ligação gratuita pelo número 188

SERVIÇOS DE SAÚDE E APOIO
CAPS - Centro de Atenção Psicossocial

Rua Jorge Bonn Filho, 70 - Jd. Paulista - (41) - 3679-2102
CREAS - Centro de Referência Especializado de Assistência Social

Rua Profº Duílio Calderari, 1567 - Jd. Paulista - (41) 3676-8129

EMERGÊNCIAS:
CVV - Centro de Valorização da Vida

Quem tiver interesse em
conhecer o ônibus elétrico
Higer, em teste em Curitiba, terá
mais uma oportunidade no pró-
ximo sábado (24) e domingo
(25), quando a Urbanização de
Curitiba (Urbs) vai promover
mais uma demonstração gratui-
ta no Parque Barigui.

No último fim de semana,
130 pessoas conferiram a tec-
nologia no passeio de 6 quilô-
metros, com pontos de embar-
que gratuitos no Salão de Atos
do Barigui, no Pavilhão de Even-
tos e no Salão do Automóvel.
O ônibus pode ser acessado
também no Terminal Campina
do Siqueira, com pagamento de
tarifa. As viagens acontecem de
hora em hora no período das
9h às 20h.

"Muita gente embarcou
para o passeio e também pa-
rou para ver o veículo. Vamos
colocar mais dois dias de de-
monstração, nesse mesmo mo-

Fim de semana terá mais uma
demonstração do ônibus elétrico no Barigui
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delo, para quem não puder fa-
zer o teste nas linhas tradicio-
nais" diz Ogeny Pedro Maia
Neto, presidente da Urbs.

Até sexta-feira (23/9), o
ônibus elétrico está rodando
em linhas tradicionais da cida-
de - cada dia em uma - com o
sistema de bilhetagem eletrô-
nica e pagamento por cartão-
transporte, de crédito ou de
débito.

A primeira linha a testar a
tecnologia foi a 801 Campina
do Siqueira/Batel, na segunda-

feira (19). Nesta terça (20), é a
vez da 380 Detran/Vicente
Machado; seguida pela 617 Jar-
dim Ludovica, na quarta (21);
654 Campo Alegre, na quinta
(22); e 826 Campo Comprido/
CIC, na sexta (23).

A demonstração da chine-
sa Higer faz parte de uma série
de ações que celebram a mo-
bilidade sustentável na capital
no mês de setembro. As ativi-
dades ocorrem de 16 a 29 e
celebram também a Semana da
Mobilidade, que inclui o Dia

Mundial sem Carro, na quinta-
feira (22).

O VEÍCULO
Com 12,2 metros de com-

primento, o veículo Higer Azu-
re A12 BR, do tipo padron, tem,
segundo a fabricante, capacida-
de para transportar 78 pesso-
as, e autonomia de 270 quilô-
metros, com um conjunto de
12 baterias. Sem ruídos e sem
emissão de CO2, o ônibus elé-
trico representa o futuro da
mobilidade nas grandes cidades
e é um dos principais projetos
do município para os próxi-
mos anos, no âmbito dos pro-
jetos do Inter II e Interbairros
II e Eixo Leste-Oeste.

Além da Higer, outras mon-
tadoras devem fazer demons-
trações e testes técnicos em
Curitiba. A Eletra, fabricante
nacional de ônibus elétrico,
deve começar seus testes nas
próximas semanas.

As viagens acontecem de hora em hora no período das 9h às 20h
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Nessa segunda-feira (19), a
Câmara Municipal de Campina
Grande do Sul convidou a ilus-
tríssima empresária Kazuco Aka-
mine para receber o Título de Ci-
dadã Honorária da cidade.

A Sessão Solene aconteceu às
19h e contou com a presença do
presidente da Câmara Eugenio
José Zanona, a presidente da As-
sociação de Mulheres de Negóci-
os de Curitiba (BPW) Birgit Keller
Marsili e uma comitiva com diver-
sas mulheres associadas da BPW.

O jornal Agora Paraná esteve
presente na cobertura do even-
to, onde minha irmã, Cibele Ka-
ram, pôde fotografar e acompa-
nhar toda sessão. Parabéns a
grande Kazuco, você é uma ins-

Da esquerda para a direita: Dr. Pedro Paulo Pamplona (esposo) empresária
Sra. Kazuco Akamine e ex-vereador Lucas Sehnem que propôs o título

Ex-vereador Lucas Sehnem autor
da proposição e Kazuco Akamine

Dado Dantas

Marlene
Nogueira Santos

Neste aniversário, desejo
a você muita alegria e

amor. Que todos os seus
sonhos se tornem realidade!

Marlene Nogueira Santos,
Assistente Social, esta

quarta-feira (21) é o seu dia!
Que você se divirta ao máximo
e aproveite cada segundo ao
lado da sua família e amigos!

Cumprimentos do jornal ao
grande Dado Dantas morador
de Curitiba. Essa quarta-feira

(21) é um dia abençoado,
desejo que você continue

sendo uma inspiração para as
pessoas ao seu redor!

Raíssa Oliveira

Parabéns, Kazuco Akamine!

piração para todas as mulheres e
merece tudo de bom em sua vida!

"A minha emoção foi intensa,
pois nunca vi um evento como
esse tão cuidadosamente elabo-
rado. Seis pessoas ocuparam a
tribuna, relembrando meus feitos
em prol do município. Foi grata e
comovente surpresa!… Auditório
lotado e coquetel riquíssimo, sur-
preendeu à todos, a minha vida
profissional foi circulando entre a
elite social, econômica e política
através da alta costura e agora
criei uma Associação para aten-
der crianças em vulnerabilidade
social, descobrindo talentos! Meu
lema: Construir juntos um mun-
do melhor para as futuras gera-
ções!!!", declarou Kazuco.


